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希望当地领导能够明白，无论是否立碑建馆，任何重大事件都会留下纪念和反
思。你们所做的一切，包括及时的救援，也包括对民众知情权的剥夺，都会在历史上留
下记录。这些记录不一定是以纪念馆的形式呈现，也许只是在人们心里，或者在网络
论坛上，甚至在民间传闻里，但它一定比为官方树碑立传的纪念馆更加深入人心，也更
加经得起历史的考验。 ——《新闻晨报》

网民网民
大会堂大会堂

热点热点
话题话题
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敢谈判的工会更值得期待
《广东省企业民主管理条例（草案修改

稿）》将于 9 月提交省人大常委会审议并表
决。《条例》第六十九条中明确：县级以上总工
会有权要求企业纠正民主管理中不当行为，逾
期不纠正的，予以通报或公开谴责。（8月5日
《广州日报》）

广东拟规定工会可公开谴责不作为企业，
一方面是在“要求企业必须改变以压缩职工收
入为代价的盈利模式”压力下的显现，另一方
面是为回应新生代农民工追求企业管理民主
平等权益意识日益张扬的需求。因此，这既
是对现实倒逼力量的回应，也顺应了时代和
社会发展的要求。

不过，我们应看到一个现实——当下工会
维权职能缺失问题严重。按照有关法律法规，
工会有权向企业建议组织职工撤离危险现场，
工会有权代表职工与经营者平等协商，企业不

得随意罢免工会主席等。但是，这些权利在实
践中却很少能行得通。企业被卖掉了，工人还
蒙在鼓里；单位减员，经营者一锤定音；“惹毛”了
资方，连工会主席也难逃下岗的厄运——如此情
况下，广东拟规定工会可公开谴责不作为企
业，能跳出这种维权职能缺失的固有陷阱吗？

因此，笔者的观点是，不改变工会依附性
强的生存尴尬，不消除不敢或者不愿为工人维
权的困境，规定工会可公开谴责不作为企业就
难逃“纸面规定”的陷阱。一句话，敢谈判比

“能谴责”的工会更符合公众期待。 朱四倍

权力打酱油，责任踢皮球
浙江台州一家公司将一座高层建筑打桩

在距防汛海塘不足3米的位置，挤占了防汛抢
险通道。当前正值汛期，如此建筑让附近百姓
惊恐不已。对此，有关管理部门相互推诿。对
于千里海塘到底归谁管的追问，临海水利局局

党委委员竟反问：“你问我我问谁啊？”（8月5
日《京华时报》）

监管者都不愿对此段海塘负责，道理很简
单，谁负责谁就脱不了失职、渎职的干系；但如
果是关涉审批建设的权力，恐怕都会抢着来才
对。再者，记者问话，权且当做“不明真相”的
群众的试探，答与不答，或者怎么回答，都不会
有后顾之忧。皮球踢得滑溜一点，媒体自然就
只能抛锚在穷尽真相的路上。

权力打酱油，责任踢皮球。一句“你问我
我问谁”，活脱脱地勾画出舆论监督与群众监
督的孱弱之势。有时候，我们需要不断重申一
些常识，譬如，一些权力很难天生对公平正义
负责，而只会对更强的权力低眉垂首。明白这
个道理，就会少一些牢骚，多一些反思：如何让
监督监管者的权力刚性起来。不然，你成天光
是谴责、鄙视、大动肝火，人家一句话就把你活
活气死。 邓海建

焦海洋焦海洋 图图

规定公务员取消周六休息原因何在？

近日有市民反
映，山东省青州市出
台了一项新规定。该
规定要求，自规定下
发后，青州市属机关
事业单位要取消周六
休息。这项规定引发
部分公务员的不满，
青州官方称，出台这
项措施的初衷是为了
方便群众办事。（本
报今日A22版）

“方便群众办事”何须周六加班
法律规定的正常上班时间是周一至周五（特殊假期除外）。规定周六加班的言外之意是，在

有限的5天时间内，青州市各职能部门并不能对当地群众的办事诉求形成有效分解消化，所以才
要周六额外加班一天继续“方便群众办事”。这不由让人担忧：到底是青州市的群众每到周末便

“事太多”，还是政府机关的办事效率偏低？
所以笔者认为，既然周六加班一天的规定已涉嫌权大于法，而且当地多数公务员并不买账，

那么，青州市决策层何不转变一下思维，把更多的精力放到平时的工作上，切实改善工作作风，提
高工作效率呢？须知，真正“方便群众办事”的政府机关并非靠“粗放式”的延长工作时间脱颖而
出；相反，“方便群众办事”需要的是真诚谦逊的服务态度、优良文明的工作作风、便捷快速的工作
效率，如此等等。 李松林

是否该对青州公务员幸
灾乐祸

值得玩味的是，网民对于青州市取消周
六休息以及公务员的“不满”嗤之以鼻，甚至
是幸灾乐祸。不可否认，在一些基本权利和
福利的维护上，公务员比其他一些社会群体
有着更强一些的话语权。而这，更需要那些
幸灾乐祸的人反过来考虑这样一个问题：就
连有着较为强势话语权的公务员群体的基本
权利都因为一纸规定而被轻易侵犯剥夺的时
候，那些更弱势的群体，其基本权利又如何能
维护？

胡适先生说，争自己的自由，就是争国家
的自由；争自己的权利，就是争国家的权利。
套用这句话说，争少数人的自由和权利，就是
争所有人的自由和权利。优先伸张某些人或
者少数人的权利与正义，就是伸张所有人的
权利和正义。因为在休假这个基本权益维护
问题上，不分职业，不分身份，无论公务员还
是工人、平民，无论是山东青州，还是其他一
些地方，我们都正面临着同样的困境。如果
我们现在对青州市公务员的权利困境幸灾乐
祸，那么，更为弱势的人的权益维护，只能因
此而变得更为糟糕。

同是天涯沦落人，相逢何必曾相识。那
些陷入权利困境中而不能自拔的人，其实就
是我们自己。法定假日的权利如此，所有国
民的基本权利和福利保障，也是如此。所以，
没有必要幸灾乐祸了。 石敬涛

话题：国家统计局称全国
待售商品房逾1.9亿平方米

网友发言
我一个朋友（企业退休职工）与孩子去了

美国定居，目前他在我们小区（株洲）至少买
了5套房子（待升值）。我所在的小区，晚上
有灯的绝对不到1/4（可能都很节省，用不起
电）。这样的状况很多地方都有吧，统计局有
统计没？ 湖南网友

待售是还没卖出去的房子，空置是卖出
去的房子没人住——尽管国家电网否定了
6500多万套房屋空置，但我想，只要肯普查，
肯定能查出来具体有多少。 河北网友

不支持征房产税的人，是因为他们有太
多房子！建议从第二套起开始征税！广东网友

话题：北京等28市将试
点公积金贷款建保障房

网友发言
我想问的是，公积金到底是谁的钱；还有，

公积金的拥有者同意你用了吗？ 搜狐网友
有公积金的人是不需要买保障房的，需

要买保障房的人是没有公积金的。网易网友
想法很好很强大，关键是如何保障公开、

公正、公平。 新浪网友

话题：中国因高温死亡事
件频发，专家呼吁加紧立法

网友发言
1960 年颁布的《防暑降温措施暂行条

例》50 年不变，然后等有人高温死亡了才来
关注这种事。年年都是这样，今年会怎么
样？ 上海网友

很好理解，有高温工作条例制定权的人
不在高温下工作，他们坐在有空调的办公室
里，隔着玻璃窗看着室外劳动者挥汗如雨地
工作。这就是为什么《防暑降温措施暂行条
例》50年得不到修改的原因！ 山东网友

要有立法，还得有施行。很多地方其实
是有规定的，但具体到现实中不还是成了一
纸空文吗？ 重庆网友

话题：国企处级裸官挪用
5.8亿，用美色冰毒填充空虚

网友发言
全国应该普查一下到底有多少裸官，对

有问题的裸官就得立即免职清查。
网友：大大的问号

中共中央办公厅、国务院办公厅日前不
是印发了《关于对配偶子女均已移居国(境)
外的国家工作人员加强管理的暂行规定》
吗？各地严格执行的时候到了。

网友：我不知道
治裸官还得施行官员财产申报，除此之

外，别的办法很难起到作用。网友：欧阳博士

当酝酿开征环境税的
声音叠加到近期频发的化
工厂事故问题时，尤为让人
感觉沉重。不管是松花江
上漂浮的7000多只化工桶，
还是大连海边依然在蔓延

着的油污，抑或是发生在南京的化工管道泄漏
引发的爆炸，都一再地引起公众的阵阵惊悸。
而不难假定的是，如果环境税开征能早日落
地，类似的未雨绸缪能及早进行，近期频发的
化工危机事件或能在一定程度上得到避免。

检视近期频发的化工危机事件，不难看出
背后的问题。据8月5日《中国新闻周刊》报
道，由于受水资源、航运等产业布局因素影响，
重化工业沿江、沿河或沿海布置已成为一种范
例。而范例背后，隐藏着危险，眼下的案例，都

在展示着这份危险，回溯历史，相似的悲情曾
不断上演。与化工近距离已成事实，但值得我
们深思的是，化工并非一定是污染的代名词，
其根本的问题是政府环境安全方面的治理责
任，以及化工企业的环保作为。

囿于此前规划的“短视”以及现实政绩渴求
等方面的原因，让成型的化工企业、污染企业在
短期内均搬离居民区、江河与海岸线并不现
实。在这种情况下，政府如何履行环境治理责
任、企业如何践行自身的环保作为，无疑需要整
体统筹。为疏解这一难题，《中国新闻周刊》报
道中专业人士给出了解决化工围城的两条路
径：一是加大环评力度，从物理距离上控制；二
是促使化工企业的“抓大放小”，产业集聚。

从整体上督促企业践行自身的环保作为，
正是酝酿征收环境税的最终目的。进而言之，

征收环境税虽然不能直接作用于专业人士给
出的两条路径，但完全能够促进更多积极作为
的落地。比如，在征收环境税的过程中，不妨
将污染企业距离居民区的远近、可能潜在的危
险，以及地区污染企业产能的集聚度，一并纳
入到环境税征收的重要考量指标。

尤其需要指出的是，在“中国个别大企业
缺乏起码的环保责任”的大环境下，盲目指责
已毫无意义。不管是对化工企业加大环评力
度，还是促使化工企业产业集聚，抑或是开征
环境税，都离不开各级政府尤其是环保部门的
积极作为。即便做不到像美国那样，因为墨西
哥湾漏油事故便要把肇事的英国BP公司罚到
濒临破产的地步，但起码应该改变为效益而不
顾一切的温吞作风，放任污染企业围城生产并
严重污染而继续佯装不知。

三部委酝酿开征环境税，湖北等四省有望试点（A22版）

期待环境税开征能有更多作为
□晚报评论员 李记


